

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 427

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes pias. . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, miércoles 11 Marzo de 1908

Redacción Nueva, 27— Administración Castillo, 25—

Florecimiento republicano

El doctor Machado es el jefe indiscutido de los republicanos portugueses. Le quieren sus amigos, sus enemigos le respetan. Es un modelo de ciudadanos en la vida privada, un dechado de integridad en la vida pública. He aquí un extracto de las declaraciones que ha hecho hace pocos días á un periodista extranjero:

—El pueblo es lo único vivo entre las sombras que nos rodean. Sombra es todo lo demás; sombra la monarquía, sombra es la dictadura, sombras los partidos políticos. Y hay gente que presume de observadora y no advierte que toma las sombras por realidades, y que no ve la única realidad existente. Se insiste acerca del analfabetismo de las masas populares. Pero el mundo no se concreta en un alfabeto; y el pueblo portugués, sin ser muy alfabetista, creó páginas de historia que forman ahora parte de la historia universal.

—Juan Franco fué amigo mio. Fué ministro con él cuando se hizo la única tentativa verdadera para implantar en Portugal un régimen de libertad en 1893. Muy pronto me vi obligado á dimitir. Entonces conocí bien á Franco, y cuando el año pasado vino á pedirme el apoyo de los republicanos, desplegando ante mis ojos un magnífico programa liberal, le dije sin pensarlo dos veces:—No le creo. —Y como él protestara é insistiera, añadí:—Creo en sus buenas intenciones y conozco su ingenio, su carácter y su capacidad; pero hay dos cosas que no le permitirán realizar sus deseos: su temperamento y las necesidades de la monarquía.

—El ministerio actual de conciliación no puede dar buenos resultados. Durante más de cincuenta años, en vez de pensar que la monarquía se creó para el país, creyeron los monárquicos que el país estaba creado para la monarquía; y la ruina del principio monárquico es la consecuencia de esa concepción equivocada. Es posible que en la Corte se abrigue hoy buenas intenciones; pero se carece de los medios de realizarlas, porque la monarquía ha impedido que se formara un núcleo de hombres independientes capaces de regenerar el país. Este núcleo existe ahora, pero fuera de la monarquía. Es más; la monarquía no puede, aunque quiera, crear un gobierno liberal, porque no sabría dónde encontrar hombres liberales. También es una ciencia gobernar liberalmente, ciencia que no se aprende en un día.

—Cuántos significan ó pueden algo en Portugal están con nosotros. Los mejores oradores, los mejores periodistas son republicanos; todos los escritores célebres, de Teófilo Braga á Guerra Junqueiro, están á nuestro

lado. Todos, todos los jóvenes que salen de la Universidad de Coimbra y de otras escuelas se inscriben en nuestras filas. La monarquía no cuenta más que con políticos desacreditados, envejecidos en los empleos ó en el poder, salvo alguna excepción honrosa, y para formar un gobierno verdaderamente regenerador, la monarquía debería buscar sus hombres entre nosotros. No lo hará, ni nosotros nos prestaríamos á ello. Tenemos ya el poder moral en nuestras manos, y también el poder oficial será nuestro.

—¿Que de dónde ha surgido ese florecimiento republicano? Muchas son sus causas. Los errores de la monarquía; la corrupción del sistema rotativo; las locuras de la dictadura que, suprimiendo Parlamento, Consejo de Estado, Municipios, y concentrando en la persona del rey todo el poder político, hizo que contra la monarquía se concentrara la indignación popular. La reforma de la instrucción universitaria contribuyó asimismo á nutrir nuestras filas. Luego el ejemplo del Brasil. Una gran corriente de emigración se dirige al Brasil, y los emigrantes, que á menudo vuelven ricos, llevan el anuncio y el ejemplo del progreso que se cumple en el otro gran país de nuestra raza bajo el régimen republicano.

Hoy, el partido republicano portugués encarna un ideal, una fe; es más que un simple partido político. Ser ó convertirse en republicano es ahora un timbre de honor tan estimado como un título nobiliario. Los muchachos se envanecen de que sus padres sean republicanos, como en otro tiempo se enorgullecían de ser hijos de marqueses ó condes. Hace unos días vino á visitarme un miembro de la Cámara de los Pares, persona de fuste y gran señor, que recientemente se ha convertido al republicanismo, y me contó que al atravesar por entre la muchedumbre todos los sombreros le saludaron, cosa que nunca le había ocurrido cuando únicamente era par del reino.

Se afirma que el movimiento republicano está reducido á las dos grandes ciudades: Lisboa y Oporto; no es exacto. Coimbra, la ciudad universitaria, está con nosotros, y la propaganda republicana se difunde más y más en el campo. Cuando hacemos viajes de propaganda por las aldeas sus habitantes vienen á nuestro encuentro con músicas y flores; se adornan las ventanas como en otra época se hacía en honor de otros hombres. Se verifican conversiones á millares y nuestro partido crece como la espuma. Celébrase en todas partes fiestas republicanas y hasta hay sociedades de señoras republicanas...

—¿Se equivoca ó acierta el doctor Machado en sus apreciaciones? El tiempo ha de decirlo.

REDMAN.

REVISTA EXTRANJERA

Continúa en las Cámaras francesas la discusión del proyecto de impuesto sobre la renta, que puede darse ya como cosa hecha. Según dijimos, este impuesto va á sustituir las contribuciones indirectas, que quedarán abolidas, y sólo lo pagarán los que disfruten de más de cinco mil francos de renta, quedando *ipso facto* libres de contribuciones indirectas ocho millones de ciudadanos de la República. Una é Indivisible.

No hemos de meternos en si M. Cailiaux, ministro de Hacienda y autor del proyecto, ha hecho bien ó ha hecho mal, pero no podemos menos de mirar con la más profunda lástima á esos financieros franceses, todos los cuales, juntos y reunidos, no sirven para desatarle las correas de los zapatos, ó si se quiere los cordones de los borceguíes al más lego en aritmética de nuestros hacendistas de la calle de Alcalá. En España hacemos las cosas de muy diversa manera. ¿Qué es eso de suprimir impuestos? La gracia está en inventar otros; de ahí que mucho antes de que se le hubiese ocurrido á M. Cailiaux *l'impôt sur le reveun*, ya nuestros ministros de Hacienda lo hubiesen establecido, con el título de *impuesto de utilidades*, y no para sustituir á las contribuciones indirectas, sino para cobrarlo *ainda mais*. Y que aquí no nos andamos con chiquititas; cómo se entiende hacerlo pagar tan sólo á los que gocen de más de 5.000 francos de renta? A pagar todo el mundo, aunque tenga una renta eventual, inferior á cinco mil reales.

Aquí no estamos por sustituciones ni por opciones. —¿Qué quieres, niño, pan ó caldo? —Sopas. —¿Quiere V. E., señor ministro, cédulas ó consumos? —Consumos y cédulas. —¿Impuesto sobre utilidades ó contribuciones indirectas? —Contribuciones indirectas, impuesto sobre utilidades, y más que haya.

Véase, pues, si tenemos razón en mirar por encima del hombro á M. Cailiaux, que se sale ahora con una novedad que en España data ya del siglo pasado.

La cuestión de Marruecos se va embrollando de cada vez. Es casi seguro que los franceses han llevado varios julepes últimamente, y por lo mismo hay que enviarle refuerzos al brigadier D'Amade, irá ahora allí el capitán general de Argelia, M. Liantey, pero sólo como inspector; después de inspeccionar Casablanca, regresará á la frontera argelina, donde parece hay alguna agitación promovida por los hafidistas. Con los 10.000 hombres que pronto tendrá á sus órdenes D'Amade se activarán las operaciones. De todas maneras, como le dijo M. Clemenceau al Mokri, Francia no habrá de quedarse ni con una sola pulgada de Marruecos. Esta medida de longitud, sin embargo, tiene en la diplomacia francesa un valor muy relativo; también en 1871 le dijo Favre á Bismarck que Francia no cedería ni una sola pulgada de su territorio.

En cuanto á nosotros, no sabemos una palabra; mientras en la Cámara de Diputados francesa ha habido ya tres grandes debates sobre la cuestión marroquí, nuestros padres de la patria, enzarzados en la importantísima cuestión de si son galgos ó podencos, guardan un silencio pitagórico sobre el asunto, cuando tanto, y tanto, habría que decir, sin duda por creer que no tiene la menor importancia al lado del voto corporativo, que,

como todo el mundo sabe, ha de labra ó nuestra total ruina ó nuestra eterna felicidad. Otros hay, sin embargo, que no opinan así, y recuerdan la respuesta del ministro de la Guerra del rey Bomba cuando éste le proponía cambiar el color del uniforme de sus tropas. —«Vístalas V. M. de amarillo, vistales de verde, de todas maneras habrán de echar á correr», —le decía aquel profundo psicólogo. Con voto corporativo ó sin corporizar, el gobierno ganará las elecciones allí donde le convenga ganarlas.

En Inglaterra se da por seguro que á consecuencia del mal estado de salud de Sir Campbell Bannermann, se encargará de la jefatura del partido liberal Mr. Asquith, actual ministro de Hacienda del Reino Unido é Irlanda, ó como dicen ellos, canciller del Exchiquier.

Mr. Asquith es liberal, si bien bastante moderado; pero no pacifista. Quien es pacifista es el diputado Mr. Mac Donald, y en este sentido presentó el otro día una orden del día invitando al gobierno á reducir los gastos de armamento. El ministro dijo que admitiría la proposición, añadiendo «en la medida en que las economías sobre gastos navales y militares no perjudicarán la defensa del imperio y las colonias». Declaró luego que los acuerdos internacionales, esto es, los tratados con Japón y Francia, y las buenas relaciones con España, Italia y Alemania disipan los peligros de aquellos tiempos de «respléndido aislamiento», pero de todas maneras, concluyó diciendo, Inglaterra debe conservar su supremacía naval, es para ella cuestión de vida ó muerte; lo que hay es que su política naval es puramente defensiva.

Bolffour combatió á la vez á Asquith y á Mac Donald, y puesta á votación la proposición del pacifista fué rechazada casi por unanimidad.

A pesar de su liberalismo, pronto mister Asquith va á dejar tamañito á nuestro señor Cierva. Este se contenta con mandar cerrar las tabernas los domingos. Mr. Asquith se propone que dentro de catorce años queden suprimidas 32.000 tabernas y *bars*, de los 100.000 que existen actualmente en Inglaterra y el país de Gales; todo ello para combatir el alcoholismo. Así, se irán suprimiendo gradualmente las licencias para la venta de bebidas alcohólicas, y al par, se anularán cada año 2.286 permisos. El público ha recibido con júbilo el proyecto, que está lleno además de medidas restrictivas y aun si se quiere tiránicas.

Al par de esto, también se ocupan aquellas Cámaras, como las nuestras, en cuestiones electorales; pero allí no se trata del voto corporativo, sino del femenino. Tanto han alborotado las sufragistas que por último han logrado hacerse oír, y ya está en la Cámara de los Comunes un proyecto de ley por el cual se concede voto electoral á las mujeres que tengan domicilio particular, puesto á su nombre, y las empleadas que vivan independientes de la casa habitada por sus principales. El gobierno se ha declarado neutral, y como el proyecto ha sido tomado en consideración por 271 votos contra 92, puede considerarse segura su aprobación. ¡Los manes de Stuart Mill deben estremecerse de alegría!

Otra cuestión que preocupa mucho al pueblo inglés es la del Congo. La humanitaria Albión está resuelta á exigir, aunque deba costarle una guerra, que desde mayo próximo se encargue la nación bel-

ga de administrar en Congo, haciendo cesar de esta manera los horribles abusos de sus actuales explotadores. He aquí lo que reza un documento leído recientemente en la Cámara de los Comunes: «La población, hambrienta, deprimida, fatigada, es víctima de toda clase de enfermedades; el país se ha visto despojado de sus recursos; los bosques están destruidos; el ganado está desapareciendo. No hay justicia para los negros, ni sombra de gobierno, según demuestran nuestros cónsules. Una raza entera es asesinada ante los ojos del mundo moderno; esto es lo que veinticinco años de civilización, bajo la vigilancia, han hecho para el Congo; todo ello para beneficiarse los especuladores; durante los últimos años se han sacado más de cincuenta millones de francos anuales del Estado libre del Congo.»

Y a todo esto, el buen pueblo belga, que tanto se horrorizaba de las crueldades de nuestro gran duque de Alba, sin decir esta boca es mía! Verdad es que se trata de negros, y los que el de Alba mandaba ahorcar eran colorados, pero don Fadrique creía que interiormente pasaban de castaño oscuro.

El gobierno belga, por lo pronto, ha mandado traducir el *Libro blanco* que sobre los negros ha repartido el gobierno inglés, pero será inútil la versión, — que suponemos será bilingüe; — si el rey Leo, poldo no cede el Congo a Bélgica, se lo harán ceder.

El príncipe de Bülow no distingue de colores, y trata a los blancos, si son polacos, como si fueran negros. Ya ha sacado adelante la ley de germanización de las provincias que le tocaron a Federico Guillermo II cuando el reparto de Polonia a mano armada. El príncipe Radziwill pidió no se tratara a sus compatriotas peor que a los negros africanos pero todo fué en vano. Ahora se teme que los polacos de Rusia, en represalias echen, de allí a los tudescos, pero no hay miedo de que así suceda, pues el Czar no querrá indisponerse con su caro amigo Guillermo II.

Bülow ha imaginado ahora que en ninguna reunión pública puedan pronunciarse discursos más que en alemán; el Reichstag por lo pronto se resiste, pero todo se andará; los oradores que no hablen más que polaco ó francés tendrán que aprender la lengua de Schiller.

A.

Contra los concejales corporativos

Los que para defender la farsa maurista del voto corporativo no reparan en pretender embaucar a la opinión hablándole de las ventajas que podrán obtener las Asociaciones obreras una vez sea aprobado el proyecto de Administración local pueden leer las declaraciones que, combatiendo los planes de Maura, ha hecho el *leader* de los socialistas españoles, Pablo Iglesias. Ha dicho lo siguiente:

Los socialistas, los obreros, no admitimos en ningún concepto el voto corporativo; ¿para qué? Nada remediaría. El mal no está en las leyes de la burguesía, está en sus hombres. Maura hubiera hecho un mayor bien perdiendo unas elecciones con la antigua ley electoral que reformándola.

Si la reforma local, si el proyecto de Maura llega a ser ley, los socialistas jamás podríamos aspirar a tener un Ayuntamiento completamente nuestro, ni aun en aquellas comarcas fabriles en que tenemos a ello derecho legítimo. Es más; ni aun la mayoría podríamos obtener.

El proyecto de ley de Administración local garantiza a las Sociedades burguesas las tres cuartas partes de la representación corporativa a que se da entrada en los Ayuntamientos, puesto que admite a los Patronatos religiosos, a las Sociedades de socorros y a otro orden de Asociaciones que nada tienen de común con las Sociedades obreras de resistencia.

Seguramente lo que persigue el Gobierno conservador es dividir a los obreros para servirse de su mansedumbre los patronos, apoyándose en ella para luchar con ventaja contra nuestras reivindicaciones.

No tiene razón el señor Cambó cuando dice que los partidos no encarnan todos los estados de opinión.

Los partidos son el mejor molde para la voluntad popular.

Esas representaciones de Sociedades intelectuales, *wagneristas*, etcétera, etc., de que habló en el Congreso el diputado por Barcelona, serían en los Ayuntamientos, monárquicas republicanas ó socialistas, y a sus ideales políticos se sumarían por encima siempre de su espiritualidad.

El partido socialista obrero continuará su obra de mitines de protesta contra el proyecto local de Maura, que, ante todo, es reaccionario, y por serlo quiere atacar el sufragio universal inorgánico por su base.

Si de las cortes, por la debilidad y el compadrazgo de liberales y demócratas que lo combaten con aparatosos escarceos, consigue llevar la ley a la «Gaceta», el partido socialista seguirá luchando sin tregua hasta derrocarla.

Combatido el voto corporativo por la inmensa mayoría de los solidarios, por los republicanos, por los demócratas, por los carlistas, que tampoco lo aceptan en la forma que pretende Maura, y por la masa general de la nación, ¿quienes lo defienden en resumidas cuentas? Los conservadores, los moretistas incondicionales y los solidarios de la derecha, y aun de éstos los prohombres, que en cuanto a los de abajo hechos hay que demuestran lo contrario, es decir, que son adversarios de las pretensiones de Maura, siendo la causa de que su disgusto no se haya exteriorizado un patriotismo y un amor a Cataluña del que podrían tomar buena nota los directores del regionalismo que no se paran en hacer el juego del Gobierno defendiendo una regresión que todo el país está en contra de ella.

Afortunadamente para la causa de la democracia, aun podemos disparar muchos tiros en contra del voto corporativo, y si en el Congreso como en el Senado todos los que por sus ideales tienen deber de ello lo combaten, aun podría darse el caso de que las pretensiones de Maura de herir arteralmente el sufragio para quitar derechos al pueblo le salieran un tanto desiguales. Lo cual es preciso lograr, cueste lo que cueste.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio de la Gota de Leche.— Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Pons, don Loren-

zo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de tres a cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior a las 11 de la mañana; llega de dichos puntos a la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 12 mañana.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—San Gregorio el Magno.

Sol.—Sale a los 6 h. 6 m. mañana, pónese 5 h. 53 m. tarde.

Luna.—Sale a la 1 h. 2 m. pónese a las 3 h. 38 m. noche.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 a 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 a 12 y de 15 a 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 a 12.

Cartas en lista.—De 11 a 12 todos los días.

CÍRCULO REPUBLICANO

Mañana jueves 12 del actual a las 9 de la noche dará una conferencia en el Salón de actos de esta Sociedad el Dr. D. José Artilla Mercadé sobre el tema **Impresiones de Menorca.**

Tendrán derecho de asistencia los señores socios del Casino de Obreros de Unión Republicana.—Mahón 11 de Marzo de 1908.—El Presidente, José RIERA.

Conferencia importante.—El próximo domingo a las 11, el Maestro de primera enseñanza de esta ciudad don Antonio Juan y Alemany dará en el Sindicato de obreros agrícolas una conferencia sobre el almendro.

El asunto reviste excepcional importancia por cuanto el cultivo de dicho árbol en Menorca, que hasta hoy ha dado escasos rendimientos, puede llegar a ser lucrativo, si se adoptan algunas variedades resistentes a las bajas temperaturas, y una propia de esta isla a la que no hacen mella los vendabales del Norte tan frecuentes en esta tierra.

Judiciales.—En la mañana de hoy se ha celebrado el juicio oral sobre lesiones,

contra Miguel Meliá.

Oídas ambas partes, el ministerio Fiscal y defensa han mantenido sus conclusiones quedando al final concluso para sentencia.

Mañana se celebrará juicio oral contra José Roselló y Antonio Torres sobre hurto.

Vapor correo.—De Barcelona con escalas es esperado en la tarde de hoy el vapor correo «Isla de Menorca».

La Junta directiva del «Círculo Republicano» de la calle Nueva, en vista del brillante éxito alcanzado en cuantos actos ha organizado, está efectuando los trabajos preliminares para una extraordinaria velada que los señores socios y sus familias cuentan celebrar en la noche del 19 del actual festividad de San José.

Por los datos que de ella hemos podido adquirir, ésta será una de las fiestas más brillantes dadas en dicho centro.

Nuestro aplauso más sincero merece su Junta directiva y en especial, nuestro amigo el señor Riera, por sus incansables trabajos encaminados a procurar a los afiliados cuantas diversiones puedan apetecer.

El «Casino de Obreros de Unión Republicana» prepara también una serie de espectáculos para la presente cuaresma.

Para actuar en dicho casino ha hecho proposiciones una compañía de drama, compuesta por distinguidos aficionados de esta ciudad.

Abierto el abono para dichas funciones han sido muchos los socios que se han inscrito en el mismo, lo que hace augurar una brillante temporada.

Protección de la infancia.—El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al sábado último publica una Real orden por la que se dispone que en el plazo de 15 días deberán quedar constituidas las juntas municipales de protección a la infancia con arreglo a lo prevenido en el Real Decreto de 24 de Enero último.

Dichas Juntas se compondrán de los vocales siguientes:

El Alcalde que será presidente.—El Cura párroco de superior categoría.—El Médico titular designado por el Alcalde.—El Juez de 1.ª instancia y en su defecto el municipal.—Un Maestro.—Una Maestra.—Una madre de familia.—Un padre de familia.—Un obrero.

En la primera sesión que celebre la Junta municipal, nombrará el vocal que haya de ejercer el cargo de secretario de la misma.

Los Alcaldes deberán enviar por duplicado a este Gobierno civil copia del acta de constitución de la junta y una relación, también por duplicado, de los individuos que la constituyan.

Los individuos que a continuación se expresan pueden pasar a recoger los pases a la Reserva que han sido recibidos en la Comandancia de Marina de esta Provincia:

Miguel Pons Vidal; Miguel Flaquer Saltor; José Prats Roig; Roque Sans Esbert; Juan Marí Marí; Magín Crrretero Vallori; Martín Escudero Seguí; Miguel; Romero Mestre; Jaime Cánovas Bagur; Jaime Marí Ferrer; Juan P. Moll Coll; Antonio Llabrés Juan; Sebastian Orfila Pons; Juan Perches Píris; Lorenzo Perez Síntes; Bartolomé Roca Alzamora; Bartolomé Montaner Carrió.

Los duros sevillanos.—Muchos años ha que empezaron a circular los duros sevillanos y muchos también que el Banco de España los declaró ilegales para la circulación. Pero es el caso que a pesar de haberse recogido muchos é inutilizado algunos, se han reproducido de tal manera, que es muy probable que el número

ro de los que hoy circulan sea igual, si no mayor, que el de los legítimos.

Conocer hoy los duros resulta más difícil que leer una inscripción prehistórica. El que para unos es tan sevillano como si hubiera visto la luz en el barrio de Triana, resulta para otros tan legítimo como el patriotismo de Maura y de Moret. En resumen, que no hay quien pueda decir con absoluta certeza si un duro es andaluz ó madrileño.

Pero lo que si puede asegurarse es que aquí, como en todas partes, hay comerciantes que extienden la partida de bautismo al duro que se les antoja, dejando en la mayor miseria al individuo que poco antes se conceptuaba todo lo rico que representa hoy el poseer un duro. Esto produce innumerables perjuicios y da lugar á que se formen juicios temerarios, pues aseguran algunos que con una peseta de descuento son tan pasables como las onzas de oro.

Bien sabemos nosotros que hablar de este asunto es perder el tiempo, pues en España escapa mejor el que se toma un derecho que el que pide que se le reconozca, y mejor todavía el que lo ejercita sin tenerlo.

Ya que el Gobierno no puede ó no quiere hacer otra cosa, ¿por qué no atiende la petición que le han dirigido respetables Sociedades mercantiles autorizando la circulación de los duros sevillanos para poner fin á los infinitos perjuicios que ocasiona el no poder decir si es ó no legítima una moneda de tanta importancia como el duro? Nuestra petición será inútil; pero es justa y cumplimos al formularla un deber y nos hacemos fieles intérpretes de la opinión pública.

El Nueva España.—Al objeto de repostarse de carbón en el depósito existente en el Arsenal, en la mañana de ayer entró en nuestro puerto, procedente del de Palma, el cañonero de guerra «Nueva España» de apostadero en Baleares

Las academias militares.—El día 15 del mes próximo darán principio los exámenes para el ingreso en las Academias militares.

El número de alumnos que podrá admitir cada Academia es el siguiente:

Infantería, 100. Caballería, 40. Artillería, 60. Ingenieros, 40. Administración militar, 25.

Además de las plazas señaladas, entrarán fuera de número los hijos y hermanos de militar ó marino muerto en campaña, naufragio ó accidente de mar ó de sus resultas y los huérfanos de inválidos que obtengan en exámenes una nota mínima de aprobación.

De igual derecho disfrutarán los hijos de militar ó marino condecorados con la cruz de San Fernando siempre que la hayan obtenido en virtud de juicio contradictorio, con arreglo á la ley de 13 de Marzo de 1862.

Por ningún motivo se admitirá mayor número de alumnos que el señalado en los párrafos 2.º y 3.º de la presente disposición.

En el salón de sesiones de la Casa Consistorial de Villa-Carlos, esta noche, á las 8 y media de la misma, el Dr. D. José Artilla Mercadé, dará una conferencia sobre el tema *Notas é impresiones de un viaje por España y el Extranjero*.

Se invita al público. Pueden concurrir también las señoras.

El Arte del Teatro y los últimos estrenos.—Además de la belleza que le dan las páginas en colores, primorosamente estampadas, el número de *El Arte del Teatro* publicado hoy ofrece una variedad que lo hace muy interesante.

Publica informaciones de las obras nuevas *El preferido y los cenicientos, Los segadores, El crimen de ayer, Santos é Meigas, Mareas vivas y El mirlo*, con nume-

rosos grabados de las escenas más culminantes de cada una de estas obras; una interesantísima información de los teatros de Nueva York, con fotografías de uno de los más importantes estrenos últimos, y otros interesantísimos asuntos.

El retrato en colores de Elena Fons es una preciosidad, y la caricatura y retrato en colores de Rufart están presentados con exquisito gusto.

Es un número por todo extremo interesante.

De venta en la Librería de Antonio Sintés, calle Nueva.—Mahón.

Número 60 céntimos.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 10

1 buey, 310 kilos, Binihumaya, (Alayor).

1 vaca, 209 id., Feliciano Roselló.

1 ternero, 141 id., Turdunell de Baix.

1 id., 88 id., id., id.

3 carneros, 43 id., Juan Allés, (San Cristobal).

2 id., 33 id., de Sa Cava.

2 id., 22 id., Santa Clara.

8 cabras, 60 id., Cap y fort.

2 cerdos, 99 id.

DON JOSÉ M.ª MERCADAL Y PONS, Abogado, Alcalde Presidente del muy ilustre Ayuntamiento de esta ciudad:

Hago saber: Que el Ayuntamiento de mi presidencia, se reunirá el día veinte del actual, á las once de la mañana, en sesión extraordinaria para fallar los expedientes de exención de los mozos pertenecientes al reemplazo del corriente año.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados.—Mahón 19 Marzo de 1908.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

LA ELECTRICA MAHONESA

Se convoca Junta General de Accionistas para el día 2 de Abril próximo en el local que ocupa la Central de Electricidad, la que tendrá lugar á las cinco y media de la tarde, con objeto de dar cuenta del balance último efectuado á los efectos de la Ley de 3 Agosto 1907, sobre tributación Industrial.

Se recuerda á los Sres. Accionistas que deben acreditar el derecho de asistencia, depositando sus acciones en poder de la Gerencia con tres días de anticipación al fijado para la Junta.

Mahón 9 Marzo 1908.—Francisco F. Andreu y C.ª. en Cta.

RODANDO POR EL MUNDO

Una herencia en fundas de paraguas

Una mujer anciana vivía sola en una casita aislada de Lonayat, cerca de Belle-Isle-en-Terre.

Tenía fama de rica y se decía, sobre todo, que poseía muchas obligaciones depositadas en varias notarías. Era, por otra parte muy avara, tanto que se han encontrado en la casa 2.º0.000 francos, la mayor parte 150.000 en piezas de cinco francos aplicados en basares.

Cuando se entreabrió la puerta, los cartuchos de duros se deshicieron, cayendo con tal extrépito que asustaron al jefe de policía que practicaba las diligencias.

Tamafia riqueza estaba, sin embargo, disimulada y distribuída por todas partes; se encontró oro y plata en las cacerolas de cobre, en cajas vacías de bombones, en faldas y en viejas fundas de almohada. Tres fundas de paraguas servían de caja conteniendo piezas de oro de 20 francos.

Los notarios han tardado dos días en encontrar, contar é inventariar tanto dinero. Un sobrino de la anciana que llegó en aquellos momentos á llevarla cinco francos prestados, se encontró sorprendido al oír que se le declaraba heredero único de esta casa abarrotada de dinero.

Los records singulares

M. Dupont vecino de Gourdon, es el

campeón del mundo en la operación de partir nueces: en hora parte 2.844.

M. Clooks, de Londres, ha batido el record de los peladores de patatas; mojó 14 kilos en siete minutos.

M. Wolging, de Berlín, fuma 19 cigarrillos en una hora sin beber; en cambio M. Ballaest de Bruselas, gana el record de la lentitud haciendo durar dos horas un cigarro.

El americano M. Lowney abre 104 ostras en cuatro minutos, y la francesa Mme. Dublé confecciona 2007 emparejados en diez y nueve horas.

Las medias de la Reina

La reina Elena de Italia encargó á una jovencita obrera un par de medias, que algunos días después eran entregadas en Palacio. La soberana le envió en cambio otro par de medias de seda una de las cuales estaba llena de bombones y la otra contenía dinero.

Al día siguiente recibió la reina una carta que decía.

«Señora: vuestro regalo ha sido causa de que yo vierta muchas lágrimas. Mi padre me ha quitado el dinero; mi hermano mayor los bombones y mi madre ha guardado las medias para ella».

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

Llegada del rey.—Don Alfonso ovacionado.

Barcelona 11, 4'00.

La llegada de don Alfonso á esta capital revistió todos los caracteres de una gran solemnidad.

El público que era numeroso aplaudió al monarca á su paso por las calles de la población.

Después del Tedeum que se cantó en la iglesia de la Merced dirigióse la regia comitiva Ramblas abajo hacia la Capitanía general, desde cuyos balcones don Alfonso presencié el desfile de las tropas de esta guarnición, al mando del gobernador militar interino general Álvarez de Sotomayor.

Destitución del general Ochando.—**Interpelación en el Senado.**

Barcelona 11, 4'15.

Debido á ciertos asuntos de carácter privado ha sido estos días relevado del importante cargo de director general del cuerpo de carabineros el general don Federico Ochando y Chumillas, siendo nombrado para sustituirle don Enrique Franch y Trasserra.

Como sobre el caso que ha motivado este relevo se habló en el Parlamento, en donde se originó la cuestión, el señor Ochando en la sesión celebrada ayer en el Senado hizo uso de la palabra interpellando al Gobierno y defendiéndose con gallardía de los cargos contra él acumulados.

Rumores de crisis.—**Lacierva y su sustituto.**

Barcelona 11, 4'30.

Dase de nuevo como cosa segura que el Gobierno está en crisis pero que esta no se hará pública hasta tanto que el monarca haya regresado de Cataluña.

Personas que se hallan bien informadas de las interioridades del gobierno afirman que el ministro de la Gobernación señor Lacierva, harto de los sinsabores que la cartera le ha producido se halla resuelto á abandonar la sonando hasta el nombre de la persona que ha de sustituirle.

Quien parece será el indicado por el señor Maura para el ministerio de

la Gobernación, es el actual Gobernador de Madrid señor Marqués de Vadillo.

Junoy y Lacierva.—**El «Extremadura» á Tánger.**

Barcelona 11, 5.00.

Don Emilio Junoy que se halla descansando en Andalucía ha telegrafiado al ministro de la Gobernación señor Lacierva felicitándole por haberse realizado sin tropiezo alguno el viaje del Rey á Barcelona.

Ha llegado á Tánger el crucero de guerra español «Extremadura» que sustituye en aquellas aguas al «Princesa de Asturias» que marchó á Barcelona con motivo del viaje regio.

Calzada y el voto corporativo

Barcelona 11, 5'10.

Continúa en el Congreso el debate sobre el voto corporativo, faltando aún bastantes enmiendas á discutir.

Una de ellas ha sido presentada y defendida con tesón por el Dr. don Rafael Calzada, el cual ha impugnado el voto corporativo citando el ejemplo de algunos pueblos de América.

Contesta al señor Calzada el señor Lacierva é interviene en la discusión el diputado republicano solidario señor Rodés.

Inauguración de la Reforma.—**Los republicanos absteneridos.**

Barcelona 11, 5'30.

Con toda solemnidad tuvo ayer lugar la inauguración de las obras de reforma de Barcelona.

Al acto que fué inaugurado por el Rey, asistió gentío enorme.

Entre los asistentes además de las autoridades civiles y militares, vimos al diputado solidario señor Cambó y á trece concejales de la derecha solidaria.

Los concejales republicanos abstuvieronse.

Cumplíndose el programa.—**Regreso del Rey**

Barcelona 11, 5'40.

Ayer tarde á las cuatro tuvo lugar en el Palacio de la Capitanía general una brillante recepción; en la cual el elemento civil, militar y eclesiástico y nobleza, rindieron homenaje á don Alfonso.

La función de gala celebrada estuvo también muy concurrida, asistiendo muchas mujeres de la aristocracia barcelonesa ricamente ataviadas.

Esta mañana inaugurará el Rey la Universidad Industrial, revistando más tarde la escuadra austriaca anclada en nuestro puerto.

Esta noche á las ocho emprenderá el monarca su viaje de regreso á la corte.

Contento monárquico.—**Contemplando un chaleco.**—**El Mokri**

Barcelona 11, 5'45.

Los monárquicos barceloneses están contentísimos por el viaje del Rey que consideran ha sido un éxito.

Don Alfonso, en su visita á la iglesia de la Merced, pidió que le enseñaran el chaleco que llevaba puesto el señor Maura cuando fué agredido por Miguel Artal y que como se recordará está depositado en aquella iglesia.

El representante marroquí presencié el desfile de las tropas desde un balcón.

Anís Higiénico Estomacal DE **MANUEL BELTRÁN y C.^A** MAHÓN:: ::
 :: :: Balears

Como garantía para el público á quien se ofrece este licor nada puede haber más eficaz que los dos siguientes informes facultativos:

EL DE SANTANDER

ANÁLISIS CUALITATIVO NÚM. 3294

El que suscribe certifica: que la muestra de **ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** depositada con el núm. 3204 el día 23 de Enero está compuesta de:

- ALCOHOL VÍNICO PURO,
 - AZUCAR REFINADO,
 - ANÍS MANCHEGO, PRIMERA
 - MATERIAS TÓNICAS, AROMÁTICAS Y VEGETALES COLORANTES
- constituyendo un licor de muy buenas condiciones higiénicas. — Santander 26 de Enero de 1904. — EL DIRECTOR, Dr. Breñosa.

EL DE BARCELONA

INFORME FACULTATIVO

Los infrascritos Licenciados en Medicina y Cirujía por la Universidad Literaria de Barcelona, después de haber ensayado el **ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** en varios enfermos que aquejaban dificultades y lentitud en las funciones digestivas y otros en los que convenia algún grado de excitación, así como cierto tónico en el organismo.—Dictaminamos: que **EL LICOR ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** suple dichos efectos con ventaja sobre otros de índole análoga, debiendo hacer constar igualmente, que, reunido, al par que las indicadas propiedades, un sabor muy agradable y esquisito para ser utilizado como bebida de recreo.—Y para que conste cuando convenga á los fines del interesado **Don Manuel Beltrán** á su favor libran el presente documento.—Antonio Marqués.—José Vineta Vidal.—Enrique Homs.—Juan Soler y Roig.—(Siguen más firmas.)

Depósito exclusivo para la venta al por menor.

Cooperativa de los Sres. Tudurí hermanos, Plaza Príncipe, 14.—MAHÓN.

THE EMPIRE MÁQUINA DE ESCRIBIR :: ::
 :: :: de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

- La más sólida—La más rápida—La más perfecta—La más sencilla—La menos voluminosa—La de menos peso—La más económica—La de más fácil manejo—Escritura constantemente visible—Alineación absolutamente perfecta—Limpieza fácil—Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo—Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres—Pase automático de renglón—Tecla de transposición—Tensor general para la pulsación—Copias múltiples de una vez—Escape de margen—Precisión absoluta—Impresión horizontal y sin trepidación—Cambio rápido de colores—Aprendizaje sencillísimo—Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

Precios

Al contado. Comercial	650 Ptas.
» » Carro doble	760 »
Á plazos de 100, 75, 50, 25	» mensuales
Aumenta 15, 30, 50, 100	»

Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHÓN. —

VINOS DE Benito Cardona

Calle de la Reina. — Esquina calle Castillo. — (Sótano)

Vino clarete Alicante 1. ^a litro	Ptas. 0'35
» » superior litro	» 0'40
» » País 1. ^a litro	» 0'45
» » superior litro	» 0'50
» Ranciete superior litro	» 0'50
» Moscatel id. »	» 0'80
» Vermouth id. »	» 1'25

Se admiten encargos para servirse á domicilio.

Enseñanza de Dibujo lineal Y ARTÍSTICO

Calle de los Frailes, núm. 32 A

Horas de clase: De 10 á 12 mañana ó de 3 á 5 tarde, 3 pesetas mensuales.

Para los obreros de 7 y media á 9 noche por 1 peseta mensual.

Al estilo de Palma

GOCAS ROIS y Empanadas de pescado

Se encontrarán todos los días durante la Cuaresma y Semana Santa, en casa de Castañol.

36, HANNOVER, 36

Tipografía Mahonesa

Calle del Castillo, número 25.—MAHÓN.

En este establecimiento se hacen toda

clase de trabajos tipográficos á precios relativamente económicos

Rapidez en servir los pedidos

Interesante

A LOS CONSUMIDORES DE GAS

Nuevo mechero con regulador automático, 500 bujías de intensidad luminica; 2 céntimos de consumo por hora. La prueba gratis.

Camisetas para toda clase de mechero á 6 pesetas docena, en seda; tubos finos irrompibles, 5 pesetas docena.

Máquinas para construirse las camisetas á precios módicos con enseñanza gratis.

Barcelona, Escudillers, 56, Barcelona

Por varios días pueden dirigirse al Sr. Calvet, Fonda Central. — Mahón. Se necesita un representante en esta que trabaje por cuenta propia.

SALES TIMOLADAS
 de éxito seguro en las
Enfermedades de la Piel
 especialmente en las de caracter
ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



SALES NATURALES DE MEDIANA DE ARAGÓN
 Sulfatado sódico-litico PARA LECIÓN

En ENEMAS combaten eficazmente las **INFECCIONES INTESTINALES**
 De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS
 Depósito:

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal de la calle Nueva, los tan ricos pasteles de Marisco.

San Roque, 35